

Das ist so, weil sie eine wesentliche Erhöhung des Gesamtpotentials der sozialistischen Staatengemeinschaft bedeutete.

Das ist so, weil sie von gewaltiger grundsätzlicher Bedeutung für die Geschichte Europas, für die Entwicklung der internationalen Beziehungen auf diesem Kontinent war.

Das ist so, weil Ihre Erfahrungen im sozialistischen Aufbau in einem industriell entwickelten Lande das marxistisch-leninistische Gedankengut wesentlich bereichert haben und auch für unsere Klassenbrüder in den Ländern des Kapitals eine gute Hilfe in ihrem Kampf sind."⁴¹

2.1.2. *Das Verfassungsproblem in der antifaschistisch-demokratischen Umwälzung; die Bedeutung der Verfassung vom 7. Oktober 1949*

2.1.2.1. Die Länderverfassungen

Die Verfassungsdiskussionen der ersten Jahre nach der Befreiung vom Faschismus waren Teil der Klassenauseinandersetzung jener Zeit, in der das Volk unter Führung der Partei der Arbeiterklasse die Chance und Verpflichtung des Neubeginns nutzte und aus freier Selbstbestimmung die Fundamente eines Staates der Werktätigen schuf.

Die konstruktiven Ideen und Aktionen dieser ersten Aufbaujahre prägten die Verfassungsdiskussionen. Dabei traten aber auch die Positionen jener Kräfte zutage, die die bürgerliche Gesellschaftsordnung erhalten wollten oder die noch unter dem Einfluß der Vergangenheit standen. Die Rückkehr zur Weimarer Verfassung, die in Wahrheit zu keiner Stunde den tatsächlichen Verhältnissen entsprach und die selbst die faschistische Staatsstreichpolitik mit dem Mantel der Legalität umgab,⁴² stellten rechte Kräfte nicht selten als einzige Alternative zur imperialistisch-faschistischen Vergangenheit dar, wobei sie ihre restaurativen Ziele geschickt tarnten. Kleinbürgerliche Kreise waren bereit, diesen Argumenten zu glauben.

Die Partei der Arbeiterklasse leistete bei der Schaffung der neuen Verfassung eine umfangreiche schöpferische Arbeit in Theorie und Praxis, inspirierte die Diskussion und nahm bestimmenden Einfluß darauf, daß die Klärung der Verfassungsfragen mit der Lösung der Aufgaben der antifaschistisch-demokratischen Umwälzung verbunden wurde.⁴³

Der Neuaufbau konnte sich nur in der Klassenauseinandersetzung vollziehen, denn der Grundwiderspruch der Gesellschaft kann niemals durch verfassungsrechtliche Formeln aufgehoben werden. Im Mittelpunkt der Verfassungsdiskussionen

41 Neues Deutschland vom 7.10.1974, S. 3.

42 Vgl. O. Grotewohl, Im Kampf um die einige Deutsche Demokratische Republik, Reden und Aufsätze, Bd. 1, Berlin 1954, S. 307.

43 Zum Verlauf und Inhalt der Verfassungsdiskussionen vgl. K.-H. Schöneburg, a. a. O., S. 96 ff. ⁵